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ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DO ILA
 

ATA 65/2022
 
Aos catorze dias do mês de dezembro de dois mil e vinte e dois, na sala virtual de reuniões do
ILA, às quinze horas, realizou-se a sexagésima quinta reunião ordinária do Conselho do
Instituto de Letras e Artes. Estavam presentes os seguintes conselheiros: Elaine Nogueira da
Silva, Roseli Aparecida da Silva Nery, Adriana Moreira Silveira, Adail Ubirajara Sobral, Artur
Emilio Alarcon Vaz, Camila Lawson Scheiffer, Lauro Gomes,Daniela Schneider, Kelli Machado
da Rosa, Guilherme Mello dos Santos, Antônio Carlos Mousquer, Cássia Lobato Marins,
Cláudia Mentz Martins, Daniele Corbetta Piletti, José Endrew Vieira Maio. Ausências
justificadas: Eliane Misiak, Sabatha Catóia Dias e Michele Ferreira Fanke. Ausências não
justificadas: Matheus de Souza Salles e Giselle Silveira. Participaram como convidados: Valter
Fritsch, Rodrigo Pereira e Fabiane Resende. A professora Elaine deu início à reunião
solicitando aos conselheiros a inclusão do seguinte ponto de pauta: Bancas para seleção de
docentes – Edital 02/20222 Sead, para ministrarem disciplinas nos cursos de graduação Ead e
Atendimento Educacional Especializado (AEE- EaD). A professora Elaine solicitou, também,
permissão para fazer uma ata de Reunião Extraordinária para encaminhar ao IMEF com o
atendimento à solicitação do curso Licenciatura em Física – alteração no semestre de oferta
das disciplinas Libras I e Libras II, conforme indicado pela área de Libras em ata anterior. O
conselho aprovou a inclusão do ponto de pauta e concordou sobre a Reunião Extraordinária
proposta. Elaine deu seguimento à pauta, conforme documentos previamente encaminhados
para leitura dos conselheiros. 1. Homologação das atas 59 a 63. As referidas atas foram
aprovadas. 2. Afastamentos- professoras Letícia Ponso, Cássia Marins e Luciana Vaz. A
professora Kelli informou que a área aprovou o afastamento, comprometendo-se em assumir
as disciplinas da professora Letícia durante seu afastamento. A área solicitou que, em caso de
continuidade do afastamento para tratamento de saúde da professora Sábatha, seja garantido
o processo de seleção de professor substituto. Nesse sentido, a professora Elaine informou
que está tratando com a Progep sobre a possibilidade de renovação do contrato da professora
Yanna por mais um semestre. Isso posto, o Conselho aprovou o afastamento da professora
Letícia Ponso, conforme segue: afastamento pelo período de 1 de março de 2023 a 15 de
agosto de 2023 para realização de estágio pós-doutoral junto ao Programa de Pós-graduação
em Estudos de Linguagem da Universidade Federal Fluminense, sob supervisão do Prof. Dr.
Xoán Carlos Lagares Diez, com o projeto “Linguagem, Valores, Cidadania: Políticas
Linguísticas Críticas na Formação de Professores de Língua Portuguesa”. Os professores Artur
e Cláudia apontaram para a diferença entre as datas do término do afastamento no formulário
e na carta da professora. A professora Elaine explicou que o retorno se dará para o início do
segundo semestre, mas em razão de o calendário de 2023 ainda não estar disponível, ela
sugere que se aprove 15 de agosto de 2023. O professor Artur solicita que o conselho aprove
condicionado ao início do semestre. O conselho aprova o afastamento da professora Letícia
com a data do término em 15 de agosto de 2023. Sobre o afastamento das professoras Cássia
Marins e Luciana Vaz, a professora Elaine explicou que elas entrariam, num primeiro momento,
com um pedido de afastamento parcial, mas estão com dificuldade para conciliar os estudos
com as atividades acadêmicas e foram aconselhadas a entrarem com o pedido de afastamento
total. A professora Cássia está cursando o doutorado no Programa de Pós-Graduação em
Letras/ILA. A professora Claudia apontou que a carta de solicitação do afastamento consta
“afastamento parcial”. Em razão das correções necessárias nos processos tanto da professora
Cássia, quanto da professora Luciana, esses afastamentos serão analisados pelo conselho na
pauta de janeiro. 3. Remoção dos professores Valter Fritsch/Rodrigo Pereira. A professora
Elaine explicou que os requerentes, em comum acordo, solicitaram a troca de lotação do
Campus São Lourenço do Sul e Rio Grande para as áreas de Linguística e Língua Portuguesa
e de Língua Inglesa, registrando a concordância em ata. A professora Cláudia observa que no
requerimento enviado pelos professores e no material enviado ao conselho não constava a ata
da área de Linguística e Língua Portuguesa. A professora Elaine informou que os documentos
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para embasar a decisão do Conselho são as atas das áreas (Inglês – ata 11/2022: Ling. LP –
ata ). A “vaga dupla” foi uma decisão interna e em comum acordo com as áreas, que precisam
ser consultadas e cientes das alterações. Em termos de lotação na PROGEP, há apenas um
código de vaga. O professor Artur vê com preocupação esse tipo de vaga, por temer que as
decisões internas em algum momento possam ser conflitantes. Guilherme diz que o regimento
interno permite essa mudança, e diz que a vinculação a uma área pode ser modificada a
critério do conselho. O professor Artur alega que vale a área para a qual um professor presta
concurso. A professora Elaine argumenta que a remoção/permuta dos professores Valter e
Rodrigo não vai alterar a lotação das vagas internamente. Ela agradece aos professores
Rodrigo e Valter pelas contribuições prestadas, respectivamente, ao campus SLS e ao campus
Rio Grande. O professor Valter agradeceu o acolhimento e diz que vai trabalhar para estreitar
ainda mais as relações entre os dois campi. O professor Rodrigo também agradece aos
colegas. O conselho aprovou a remoção/permuta. 4. Homologação da consulta de
coordenações dos cursos do ILA. A professora Claudia explicou que o processo de consulta
foi um processo mais longo do que planejado, pois no primeiro prazo só houve chapas inscritas
para as coordenações do PPG e de SLS. Sendo assim, foi necessário prorrogar o prazo de
inscrições. No entanto, inscreveu-se apenas uma chapa para a coordenação do curso de
Português. A consulta teve o seguinte resultado, conforme ata 04/2022: Coordenação do Curso
de Letras Português: Chapa Única - Tatiana Schwochow Pimpão (Coordenadora), SIAPE:
3313664; Fabiane de Oliveira Resende (Coordenadora Adjunta), SIAPE: 1298504; votos
válidos: 26, votos em branco: 01. Coordenação do Curso de Letras Português e Literaturas de
Língua Portuguesa (SLS): Chapa Única – Gabriela Farias da Silva (Coordenadora), SIAPE:
2995431; Lauro Gomes (Coordenador Adjunto), SIAPE: 1190357; votos válidos: 18 e votos em
branco: 00. Coordenação do Programa de Pós-Graduação em Letras: Chapa Única – Adail
Ubirajara Sobral (Coordenador), SIAPE: 1103350; Mauro Nicola Póvoas (Coordenador
Adjunto), SIAPE: 2313660; votos válidos: 59; votos em branco: 02. Após análise, a Comissão
recomenda a aprovação dos resultados das consultas pelo Conselho. O resultado da consulta
foi aprovado pelo conselho. A professora Elaine agradeceu aos coordenadores atuais pelo
trabalho realizado nestes dois anos de coordenação. Os professores Artur e Camila também
agradeceram. A professora Camila agradeceu à direção, ao professor Artur, à secretaria geral,
especialmente à Adriana, que ajudou de maneira especial durante o seu mandato, facilitando a
parte administrativa. Na sequência, a professora Elaine agradece à professora Daniela, que
assumiu a coordenação dos cursos de Artes Visuais em um momento difícil, recém chegando
no curso e no período da pandemia, sem conhecer a maioria dos colegas pessoalmente. Além
disso, a professora teve que abraçar sozinha a gestão, em razão do afastamento para
tratamento de saúde da professora Luciana Válio (coordenadora-adjunta). A professora Daniela
terá seu mandato prorrogado até o final do semestre. A professora Daniela agradece e se
despede do conselho, dizendo que a gestão foi bastante formativa. Agradece à secretaria,
especialmente ao Roger pela disponibilidade e atenção no atendimento às suas dúvidas e
solicitações. A professora Elaine informou que fez uma reunião com as áreas de línguas
estrangeiras e com os docentes de literatura de línguas estrangeiras no sentido de sensibilizar
para a composição da coordenação dos cursos de línguas estrangeiras, que não teve chapas
inscritas. Quanto às Artes Visuais, também sem inscrição de chapas para a coordenação, a
professora informa que solicitou à Progep a mediação com o grupo de docentes, conforme
solicitação registrada em ata da área de Artes. Segundo a professora Elaine, a falta de
docentes para assumir as coordenações também ocorreu em outras cursos e a solução
encontrada nessas unidades foi a prorrogação dos mandatos das coordenações atuais. A
professora Camila Lawson mostrou-se preocupada com a manifestação da professora Elaine,
argumentando que não quer estender seu mandato por considerar que cumpriu com o que lhe
foi designado nestes dois anos, que de forma alguma gostaria de permanecer até o final do
semestre, pois se sente no limite. A professora Elaine informa que só trouxe uma informação
do que estava ocorrendo em outras unidades e não estava sugerindo que isso fosse aplicado
para a coordenação de línguas estrangeiras. Diz ainda que é um momento atípico, pois o
término dos mandatos não coincide com o final do semestre letivo. A professora Elaine
argumenta que nunca foi sua intenção impor esse peso para a professora Camila ou para
qualquer outro colega. A professora Camila argumenta que é preciso pensar em uma forma de
contornar o problema apresentado, sem se utilizar de uma coordenação pró-tempore, que só
adiaria um problema. A professora Daniela diz que está na mesma situação da professora
Camila, mas nas Artes ficou decidido que, para acabar o semestre, ela ficaria pro-tempore. Na
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sequência, iniciou-se um debate sobre critérios para resolver o problema das coordenações,
caso permaneça essa vacância, visto que o mandato atual se encerra no dia 31 de dezembro.
Entre os critérios levantados, foram citados o de antiguidade, de menor carga horária,
envolvimento em projetos, retorno de afastamento para estudos. A professora Daniele disse
que o critério de antiguidade é por conta de uma maior experiência, mas o considera injusto. O
professor Antônio argumenta que o critério de antiguidade é conivente com quem entrou mais
recentemente e não se dispõe a assumir uma gestão. A tae Adriana informou que há
professores retornando de afastamento com baixa carga horária em relação a outros colegas e
sugeriu que esse poderia ser um critério. O tae Guilherme sugeriu que conste no Regimento do
ILA o critério de assumir a coordenação o docente que tiver retornado de afastamento. A
professora Cláudia informou que conversou com vários colegas sobre a necessidade de
participarem da coordenação, mas todos alegaram vários motivos para não assumirem.
Segundo a professora, a gestão não é algo fácil e é preciso que os critérios já fiquem definidos
no novo regimento do ILA, para evitar essa situação. A professora Daniele sugeriu que se
repensasse a decisão de dividir/desmembrar as coordenações mesmo que esse debate já
tenha se feito no conselho. O professor Antônio sugeriu chamar uma reunião geral com
convocação. A professora Elaine disse que chamaria uma reunião geral com convocação para
a próxima quarta-feira, se assim o conselho decidisse. O professor Artur argumentou que as
áreas estão sobrecarregadas e uma possível separação das coordenações por curso,
diminuiria trabalho e poderia ser um facilitador para os docentes se candidatarem. Não
havendo mais manifestações, o conselho decidiu pela convocação de uma reunião geral para
quarta-feira, dia 21/12, às 14 horas. Caso não haja candidatos para assumir as coordenações,
o conselho se reunirá a partir das 16h30 para estabelecer critérios para indicação de docentes
para as coordenações. 5. Inclusão da banca para seleção de docentes em Libras – EaD.
Atendendo ao Edital 02/2022 da Sead, que solicita a indicação de bancas para seleção de
docentes para ministrarem a disciplina Libras nos cursos de graduação a distância e no curso
de especialização em Atendimento Educacional Especializado, foram indicadas as seguintes
bancas: Cássia Marins, Cristiane Fernandes e Luciana Vaz (Libras EaD); Elaine Silva,
 Cristiane Fernandes e  Rodrigo Pereira (disciplinas do curso AEE). As bancas foram
aprovadas pelo conselho. 6. Homologação do relatório da Câmara de Pesquisa e Pós-
Graduação. Conforme ata 11/2022 encaminhada ao conselho foram analisados os seguintes
relatórios: 1) 1394: Cahier dun retour au pays natal: por uma poética da Negritude, Normelia
Maria Parise 2) 875: A percepção e a produção de sons de espanhol e português como línguas
estrangeiras, Luciene Bassols Brisolara. Após a análise, os representantes da Câmara
recomendam a aprovação pelo Conselho dos relatórios submetidos. Os relatórios foram
aprovados pelo conselho. 7. Homologação do relatório da Câmara de Ensino, Extensão e
Cultura; Segue Ata 09/2022 encaminhada ao conselho com o seguinte conteúdo: Projetos de
ensino: ENS – 2249 Seminário: Caminhos para Inclusão no ILA - Elaine Nogueira da Silva.
Projetos de extensão: EXT – 1935 Proficiência em língua francesa: práticas de leitura e
formação docente - Gabriela Jardim da Silva. Relatórios: ENS – 1083 Criando parcerias e
espaços para a prática de estágios de docência em língua francesa no município de Rio
Grande, ano 2019 - Normelia Maria Parise; CULT – 915 CAMINHOS NEGROS
\"Redescobrindo Rio Grande\" - Rita Patta Rache; EXT – 1080 Tradução e interpretação de
textos jurídicos da associação dos surdos para Libras - Ricardo Morand Goes; EXT -
1553[COVID-19] Bloco Solidário Contra a Covid-19 - Rita Patta Rache; EXT – 1569
Conhecimento em LIBRAS na Comunidade - Lucila dos Santos Vales; EXT – 1811 CENTRO
DE ENSINO DE LÍNGUAS ESTRANGEIRAS - CELE/2022 - Eliane Misiak; EXT – 1944
Introdução à padaria e à confeitaria francesa através da leitura e Normelia Maria Parise; EXT –
1949 A produção textual no ensino médio e a preparação para a redação do Enem - Lauro
Gomes; EXT – 1967 10ª Semana Acadêmica de Letras: Linguagens que Aproximam - Fabiane
de Oliveira Resende; EXT – 879 Centro de Ensino de Línguas Estrangeiras - CELE 2019 -
Luciana Pilatti Telles. Após a análise, as representantes da Câmara recomendam a aprovação
pelo Conselho dos projetos e relatório submetidos. O Conselho aprovou os relatórios e projetos
analisados pelas câmaras. 8. Assuntos Gerais: Reunião da direção com o reitor, professor
Danilo, sobre as vagas para completar o quadro de docentes de SLS. Foi reforçada a
solicitação de duas vagas de docentes. O reitor comprometeu-se a manter os contratos de
professor visitante até conseguir as duas vagas para professores efetivos. Outra questão
levada para a reunião foi a situação do professor de psicologia do ICHI, que se recusa a
ministrar aulas para o curso de Letras em SLS, alegando que a universidade não paga
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deslocamento para isso. Também foi tratada a dificuldade do IE para atender as turmas do
curso de Letras SLS, em razão da sobrecarga de disciplinas para os professores daquele
campus. A falta da FCC para a coordenação de curso também foi discutida e está entre os
compromissos do reitor com o curso de Letras-SLS. A professora Elaine conversou com o
reitor sobre a situação dos cursos de Letras Línguas Estrangeiras e Artes Visuais que não
tiveram docentes interessados em assumir as coordenações e pediu que essa questão fosse
tratada institucionalmente, pois é um fato que vem ocorrendo não só no ILA, mas também em
outras unidades. Sobre a reforma curricular dos cursos de graduação, o reitor informou que
serão aprovadas, mas que mais adiante conversará com os docentes sobre o aumento do
tempo de integralização dos cursos de Letras, pois está preocupado que isso possa acarretar
um aumento na evasão. O último ponto tratado nos assuntos gerais foi sobre a implementação
do Sistema Eletrônico Integrado – SEI. A professora Elaine informou que todos os processos, a
partir de janeiro, passarão para esse sistema e que deverá encaminhar um e-mail com
orientações para os servidores. Já está disponível um tutorial na página do ILA e sugere que
todos leiam para inteirarem-se dos novos procedimentos. Nada mais havendo a tratar, a
professora Elaine agradece a presença de todos e encerra a reunião.
 

Profª Drª Elaine Nogueira da Silva
Presidente do Conselho do ILA
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